

Journée « petite enfance » du 15 octobre 2013

Salle du Château d'eau à MONTEUX

* *Michel TAMISIER, Président de la Commission Culture :*

→ Une assistance qui en dit long sur le succès non démenti d'année en année de ces Journées « petite enfance » organisées à l'initiative de la Bibliothèque Départementale de Prêt en collaboration avec la Direction Enfance famille et Protection des Mineurs. **Près de 250 personnes se sont encore inscrites cette année** parmi lesquelles on compte, une fois de plus, des assistantes maternelles, des assistantes familiales, des personnels de crèche - de plus en plus nombreux -, de halte-garderie, des puéricultrices, des médecins, des psychologues **et** des personnels de bibliothèque. Car tel est bien un des enjeux de cette journée : rassembler des personnes issues d'horizons différents qui unissent leurs compétences pour rendre accessible aux tout-petits (0-3 ans) une offre qui participe pleinement de **l'éveil culturel du tout petit** et s'inscrit pleinement dans le développement de l'enfant.

« Les livres, c'est bon pour les bébés » avons-nous affirmé et réaffirmé au cours des ans, reprenant le titre de l'ouvrage de Marie Bonnafé que nous avons eu le plaisir d'accueillir il y a 3 ans. Le thème retenu pour cette édition, « **Accueillir la diversité, les diversités** », doit nous permettre d'aborder les albums sous un angle nouveau. Comment la question de la diversité est-elle abordée et traitée dans les albums pour enfants, comment est-elle illustrée, que

disent ces livres ou que traduisent- ils de nos sociétés et de notre rapport à la diversité pour ne pas dire l'altérité ? Nous vous invitons à une réflexion sur la manière dont la littérature pour les tout petits se fait l'écho de toutes les formes de diversité auxquelles l'enfant est confronté : cas sans nul doute le plus extrême, le handicap, mais la diversité, ce peut être aussi la diversité culturelle, la diversité des origines, la différence de couleur de peau, la différence de sexe, en fait tout ce qui participe de l'appréhension d'une altérité que l'on doit savoir accueillir et à laquelle on se doit aussi de préparer l'enfant. La thématique de cette journée ne se veut aucunement polémique, elle vous propose d'analyser les choses sous un prisme et un regard particuliers, en vous donnant envie de vous immerger dans cette littérature et d'en découvrir le meilleur.

La BDP, dans son souci permanent de sensibiliser **tous les publics** aux enjeux du livre et de la lecture, tente chaque année depuis maintenant 11 ans de réunir les acteurs de terrains que vous êtes autour d'une problématique qui intéresse tout à la fois les personnels petite enfance et les bibliothécaires. L'occasion de dire qu'au-delà de cette journée, les 109 bibliothèques du réseau de la BDP sont des bibliothèques à part entière, c'est-à-dire des lieux dans lesquels se trouvent des collections variées, mises à votre disposition, selon des modalités d'accès relativement simples et à moindre coût, des bibliothèques gérées par des professionnels et/ou bénévoles à même de vous conseiller, vous guider et vous faire découvrir la richesse de la production éditoriale Jeunesse. Si cette journée réussissait à vous convaincre du bien fondé d'un déplacement à la bibliothèque, seul(e) ou avec les enfants que vous avez en garde, un grand pas serait franchi dans la sensibilisation aux enjeux du livre et de la lecture, même et surtout pour des tout petits, précisément parce que la question n'est pas encore celle de l'apprentissage, souvent compliqué et fastidieux de la lecture. Ce temps qui est offert, gratuit, qui n'exige aucune contrepartie et se nourrit de l'échange et des liens que le livre parvient à tisser entre l'adulte et l'enfant, est un temps précieux

de liberté, d'exploration et de plaisir partagé. Il n'est pas sûr qu'à un âge plus avancé, une telle opportunité ne soit pas entachée de préoccupations et de contraintes qui occultent en partie un tel plaisir.

La journée « petite enfance » s'inscrit donc dans cette dynamique : le rapprochement volontairement opéré entre les personnels petite enfance (au sens large) et les bibliothèques. Elle doit permettre de faire se rencontrer des acteurs qui ont beaucoup à apprendre les uns des autres. Les premiers sont des spécialistes de la petite enfance, les seconds des médiateurs culturels. **La bibliothèque, qu'on se le dise, est un lieu d'accueil pour tous et en particulier pour les professionnels de la petite enfance.**

Cette journée se veut interactive ; n'hésitez-donc pas à vous impliquer pleinement dans les échanges qui vous seront proposés.

→ **Un mot à l'intention de la Mairie de MONTEUX** qui met à disposition une fois de plus cette magnifique salle et nous donne l'occasion de vous accueillir ici, en nombre.

Ajoutons que, comme chaque année, nous avons le plaisir d'accueillir la **librairie L'Eau vive**, à votre disposition tout au long de la journée, pour vous vendre des livres : des albums pour enfants et bien entendu les ouvrages ou références de nos intervenants.

Je souhaite que cette journée soit enrichissante pour chacun(e) d'entre vous. Je vous redis que nous avons misé sur l'interactivité, ce qui est une gageure vue l'assistance. Des micros circuleront dans l'assistance en temps utile, vous pourrez poser alors toutes les questions que vous souhaitez, ou mieux... Place

maintenant à nos intervenants que je remercie chaleureusement d'avoir accepté d'intervenir devant un auditoire aussi nombreux, ce qui n'est pas chose aisée...